



POIRE SEIGNEUR, (Cypern.)

POIRE DELPIERRE .

## POIRE. SEIGNEUR.

(ESPEREN.)

---

Arbre pyramidal d'un très-bel aspect, dont les branches forment avec le tronc un angle ouvert; malgré sa vigueur, il est très-fertile, même dans sa jeunesse.

Les branches à fruits sont courtes, grêles, grisâtres.

Les supports, fort peu renflés, d'une teinte verdâtre, légèrement lenticellés, ridés vers leur base, plus lisses vers leur sommet.

Les bourgeons à fleurs moyens, ovales pointus, bruns, nuancés de gris cendré.

Les rameaux à bois sont grêles, de longueur moyenne, striés, droits, luisants, de couleur noisette, finement tachetés de petites lenticelles arrondies d'un blanc sale, inégalement distribuées; ils sont cotonneux vers leur extrémité et parfois un peu rugueux.

Gemmes fortement développés dès leur première année, gros, coniques, pointus, brun clair, nuancés de gris cendré, portés sur un renflement notable, apprimés à leur base et écartés à leur sommet, de manière à former avec le rameau un angle aigu.

Mérithalles rapprochés et régulièrement espacés.

La feuille est assez grande, ovale, allongée ou lancéolée, dentée, d'un beau vert foncé.

Le fruit est assez gros, haut de 9 à 10 centimètres et large de 8 à 9, arrondi, en forme de Doyenné, d'un vert clair, totalement bigarré de marbrures fauves; il jaunit modérément à la maturité; pédoncule gros, souvent charnu et ridé, verdâtre, long de 2 centimètres, placé à la base du fruit dans une cavité légère et toujours régulière. Calice peu enfoncé, irrégulier; divisions vert jaunâtre ombré de brun noir, cotonneuses.

Chair blanche, verdâtre au pourtour du fruit, fondante, demi-beurrée ; eau abondante, sucrée, légèrement musquée ou relevée. Les loges du trognon sont assez grandes, ovales, un peu tronquées. Les pépins, au nombre de huit ou neuf, sont gros, ovales, allongés, pointus.

La maturité de cet excellent fruit a lieu de la fin de septembre à la mi-octobre ; il mûrit lentement, sans blettir. Cette variété nous a été envoyée par des pépiniéristes de France sous le nom de *Doyenné d'automne*. Il est fort probable qu'ici encore on s'est emparé de la variété primitive pour en faire un objet de spéculation en la débitant sous différents noms. Ceci s'expliquerait d'autant plus facilement que ce fruit est un des premiers obtenus par le major ESPEREN, il y a vingt ans environ. Si M. ESPEREN eut attaché plus d'importance à ses gains, s'il les eut décrits, la fraude dans ce cas eût été plus facile à reconnaître.

Les amateurs, ses voisins et amis auxquels il distribuait généreusement ses greffes, n'ont peut-être pas toujours été fort scrupuleux ni fort exacts ; quelques-uns, comptant sur la modestie de l'inventeur, sont allés jusqu'à s'approprier ses produits. On serait fort embarrassé de faire justice de ce genre de fraudes ou de ces erreurs, si l'arbre mère avait cessé d'exister ; heureusement que dans la variété qui nous occupe, la souche primitive existe, et que par conséquent son origine peut être facilement reconnue et constatée.

---

## POIRE DELPIERRE.

(DELPierre.)



Bien que cette variété ne soit pas encore répandue dans le commerce, elle n'est cependant pas d'invention récente et date au moins d'une trentaine d'années; elle est particulièrement connue dans le canton de Jodoigne, où elle a été trouvée dans le jardin d'un fermier, dont elle porte le nom; c'est donc un semis dû au hasard. Sans être de premier mérite, cette poire est cependant recommandable par son ampleur, sa grande fertilité et sa rusticité, qui la rendent éminemment propre à la culture des vergers.

Arbre vigoureux, se formant bien en pyramide, mais qui cependant, lorsqu'il est abandonné à la nature, comme il arrive ordinairement dans les jardins villageois, forme de préférence une couronne sphérique et couvre bientôt un large espace de terrain.

Branches à fruits moyennes, longues, grises, tachetées de lenticelles rousses fortement proéminentes.

Supports courts et très-gros, ridés à leur base, couleur noisette.

Bourgeons à fruits moyens, renflés, presque ronds, légèrement pointus, écailleux, roux, ombré de marron.

Rameaux à bois gros, longs, striés, flexueux, un peu pendants, brun roux du côté de l'ombre, brun violacé du côté du soleil et parsemés de larges lenticelles rondes, proéminentes, blanc sale.

Gemme à bois conique, pointu, brun marron ombré de gris, formant avec le rameau un angle aigu; ceux qui sont situés à la base sont triangulaires et apprimés.

Feuilles moyennes, épaisses, largement ou non dentées, d'un vert pâle. Pétiole cannelé, vert clair.

Fruit gros ou très-gros, ovale, obtus par les deux bouts, dont la hauteur moyenne est de 10  $\frac{1}{2}$  centi-

mètres et la largeur de 9 ; peau rude, vert clair, largement tachée de rouille, ombrée et striée de même. Il jaunit faiblement à la maturité. Pédoncule long de 30 <sup>mill.</sup> centimètres, gros, ligneux, brun lavé d'une teinte verdâtre, placé obliquement et un peu de côté dans une cavité petite ordinairement rendue irrégulière par l'effet d'une ou de plusieurs bosses. Calice arrondi, placé dans une cavité légèrement évasée; divisions brun clair, presque toujours caduques. Chair blanche, demi-fine, fondante ; eau très-abondante, sucrée, acidulée, d'un parfum peu prononcé.

C'est un bon fruit, dont la maturité commence vers le 10 septembre, et se prolonge jusqu'à la fin du mois et même plus tard, si on a eu soin de l'entrecueillir. Une de ses qualités, comme fruit de septembre, est de ne pas blettir.